
新华社电 2018年底前 ， 交
通运输行业将完成10件实事促进
降本减负。 交通运输部等14部委
近日印发 《促进道路货运行业健
康稳定发展行动计划 （ 2017-
2020年）》， 旨在切实推进道路货
运行业转型升级， 实现行业持续
健康稳定发展。

10件实事包括： 推进道路普
通货运车辆异地年审和驾驶员异
地考核、 推进跨省大件运输并联
许可全国联网、 改善货车司机停
车休息条件， 选择典型省份试点
建设 “司机之家”、 对使用ETC
非现金支付卡并符合相关要求的
货运车辆给予适当通行费优惠、
推进从业人员在各项社会保险中
优先参加工伤保险、 编制公布货

车非法改装和超限超载处罚清
单、 完善交通运输业个体纳税人
异地代开增值税专用发票管理制
度， 推进开具高速公路通行费增
值税电子发票、 开展道路货运驾
驶员免费网络继续教育、 取消部
分道路货运行政审批事项。

据交通运输部统计， 我国道
路货运行业从业人员高达2100多
万人， 占交通运输行业从业人员
总数的64%， 占服务业就业人员
总数的10%。

计划提出，“十三五”期间，道
路货运行业将破解多方面政策瓶
颈， 引导发展壮大一批龙头骨干
企业、 提升稳定一支较高素质从
业队伍，为物流降本增效、社会新
增就业、经济转型升级助力。
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新华社电 2017年上海版“大
国工匠”名单近日向社会公布，为
了确保选树工匠的高水平， 选树
宁缺毋滥，100个选树名额最终选
出了94名“工匠偶像”。

记者查阅名单发现， 这批工
匠中不仅有中国第一批非物质文
化遗产保护项目“顾绣”的上海代
表性传承人钱月芳、 拥有授权专
利16项的宝武集团“工人发明家”
杨磊等成名多年的 “老法师”，也
有不少技能惊人的后起之秀。 比
如，“85后” 上海雷允上药业西区
有限公司的中药调剂员吴昊，能
识别600多种中药饮片，抓取的药
材分量“一抓准”，在药房工作十
年来“万帖无差错”。

本次 “上海工匠” 的选树名
额有100个， 但最终成功当选的

工匠只有94名。 “上海工匠一定
要水平高、 技艺精， 宁缺毋滥。”
上海市总工会主席莫负春介绍 ，
由院士专家、 劳模代表等组成的
评审团， 不仅初评时进行严格的
资格审查， 复评时还要对参加者
逐一面试， 最终成功上榜的上海
工 匠 中 ， 一 线 普 通 职 工 占 比
73%， 平均年龄为46岁。

工匠的筛选高标准， 但报名
的渠道却是 “全口径”。 上海市
总工会巡视员何惠娟介绍， 在传
统的单位申报渠道外， 通过上海
市总工会APP “申工社” 上的个
人自荐申报渠道， 180名毛遂自
荐的职工最终有3名经过海选面
试、 专家复审等程序 “过五关、
斩六将” 入选成为了今年94名上
海工匠中的一部分。

上海再选树近百名“大国工匠”

武汉新规禁将未满8岁孩子单独留车内
新华社电 “不得将未满８周

岁孩童单独留在车内” “未经本
人同意， 任何组织或个人不得查
阅未成年人的信件、 日记和微信
记录。” １９日， 武汉市第十四届
人大常委会第六次会议表决通过
了 《武汉市未成年人保护条例》，
其中新增 “未满８岁孩子禁止单
独留车内” 条款。

《条例 》 明确 ， 父母或其他
监护人应当为未满８周岁的未成
年 人 提 供 充 分 监 护 ， 不 得 将
未满 ８周岁未成年人单独留在
车 内 ； 父 母 或 者 其 他 监 护 人
不得让未满１２周岁的未成年人在
道路上驾驶自行车， 不得让未满
１６周岁的未成年人在道路上驾驶

电动自行车或残疾人机动轮椅
车。

同时， 对于未成年人的信
件 、 日记 、 电子邮件、 手机短
信和微信等即时通 讯 软 件 记
录 ， 任 何 组 织 或 者 个 人 不
得 隐 匿 、 毁 弃 ； 未 经 本 人 同
意 ， 任何组织或者个人不得擅
自开拆、 查阅。

根据此前的审议意见和文化
部规定， 《条例》 取消了禁止未
成年人担任视频直播网站主播的
规定， 修改为视频直播网站聘请
未成年人担任主播或者为未成年
人提供主播注册通道， 应当征得
未成年人的父母或者其他监护人
的同意。

10件实事为2100万货车司机减负

外卖每天用的塑料袋可
覆盖１６８个足球场

一个工作日中午， 记者在北
京金融街一家金融公司总部楼下
采访发现， 一过１１点半， 外卖小
哥就络绎不绝地到来， 一直持续
到大约下午１点。 高峰时， 几乎
每两三分钟就会有新的外卖送过
来， 经常是四五名外卖小哥同时
在等待客户取餐。

谭小姐说 ， 公司没有工作
餐， 周边的饭店也少， 很多同事
午饭主要靠外卖解决， “吃完就
直接扔到垃圾箱里， 虽然也知道
这样不环保， 但也没办法。”

根据公开数据保守估算， 饿
了么、 美团、 百度外卖三大平台
的日订单量在２０００万左右。 一个
订单至少包括２个餐盒、 １个塑料
袋， 按照每个餐盒平均６厘米高
计算， 每天所用餐盒摞起来足以
从地球到国际空间站转３个半来
回； 按每个塑料袋０．０６平方米计
算 ， 一天消耗的塑料袋可铺满
１６８个足球场。

本月初， 重庆市绿色志愿者
联合会收到了北京市第四中级人
民法院的立案通知书。 重庆绿联
会此前起诉饿了么、 美团和百度
外卖三家平台， 理由是外卖产生
的垃圾造成了严重的环境破坏，
要求三家平台为此承担责任。

“沾了油的餐盒都不能
卖， 只能丢掉”

这些包含了剩菜剩饭、 塑料
餐盒、 塑料袋的外卖垃圾是如何
处理的？

在北京市金融街一家综合性
办公大楼的垃圾中转站， 每天负
责清理垃圾的游师傅告诉记者：
“一般塑料瓶什么的可以回收 ，
但沾了油的餐盒都不能卖， 只能

丢掉。” 这些无法回收卖钱的塑
料垃圾会被运至西单清洁站， 在
这里， 也不会进行任何分类， 垃
圾在压缩与装运后被运往垃圾转
运站。

记者随后来到北京市马家楼
分选转运站， 从各处环卫中心运
来的垃圾要依次经过人工和机器
的分拣 ， 筛选出大件物体 、 瓶
子、 金属等。 记者看到， 外卖垃
圾早已散布在其他生活垃圾中，
人工难以再特意挑拣出来。

马家楼分选转运站党支部书
记杜建刚表示， 外卖垃圾一般可
归为资源类和焚烧类两种， 不过
对于哪些外卖垃圾属于资源类，
哪些属于焚烧类， 则需要专业人
士来判断。

“目前外卖包装的材料多种
多样， 从低端的发泡塑料， 到相
对安全的聚丙烯， 再到可快速降
解的秸秆或纸质包装 ， 不一而
足。 但即使是性价比高且可回收
利用的聚丙烯餐盒， 实际的回收
率也有限。” 北京公众与环境研究
中心主任马军介绍， 可回收的餐盒
一旦混有不可回收材料 ， 都需要
分拣处理， 油渍污物需要清洗，
回收环节成本很高， 外卖垃圾因
此往往会直接归到生活垃圾中。

朝阳清洁焚烧中心总工程师
陈辉告诉记者 ， 该焚烧中心是
２０１４年开始建设的， 设计日处理
垃圾量为每天１８００吨。 去年投入
使用时， 所负责地区的垃圾产生
量每天就增加了２０００余吨， 其中
外卖垃圾的增长尤其明显。

提供可循环使用的包装
有效进行垃圾分类

“外卖平台某种程度上是在
以牺牲环境为代价获利， 因此从
技术到管理， 平台都应该承担起
责任。” 马军认为。

重庆绿色志愿者联合会负责
人安妮等人建议， 外卖商家可以
提供可循环使用的竹筷、 纸袋，
从根源上减少垃圾产生量， 但成
本增加是很现实的问题， 这就需
要举平台之力推广。

近期， 美团与饿了么相继在
下单确认页添加了“无需餐具”备
注选项， 并制定了中长期的环保
计划， 包括免费向商家提供环保
餐具试用并统一对接优质环保餐
具供应商，为承诺使用“环保餐盒
包装”的餐饮企业点亮环保标识，
制定外卖行业环保自律公约等。

据记者了解， 已有部分商家
有了环保意识。 北京西单附近一
家饺子店的负责人王耀峰告诉记
者， 自家的餐盒是找正规厂商
定做的 ， 可重复使用， 也会让
周边的老顾客带着自己的餐具来
拿饺子。

谭小姐认为， 平台推出不需
餐具的选项， 作为消费者是很欢
迎的， 因为筷子完全可以自备，
不过要减少包装饭盒的使用量就
很难了。 “好办法就是用环保材
料或可重复使用的包装， 这样我
们吃完还可以收起来继续用， 多
花些钱也愿意。”

除了减少不可回收材料的用
量， 可回收的材料如何实现二次
利用同样重要。 中国人民大学环
境学院副教授朱芬芬建议， 可以
效仿国外的做法， 在餐盒表面添
加可撕掉的一层材料， 以便回收
时迅速将餐盒与油污等分离。

中国环境科学研究院研究员
侯红表示， 从长期来看， 有效的
垃圾分类体系是外卖餐盒回收利
用的必要前提。 “日本一些民众
会自己清洗好， 再分门别类地放
进垃圾桶或送到超市， 但这建立
在成熟的垃圾分类的意识与机制
之上。” 新华社

新华社电 中国快递协会 、
菜鸟网络与主要快递企业２０日在
沪举行的 “双１１” 物流动员会预
测， 今年 “双１１” 期间 （１１．１１－
１１．１６） 全行业的快递处理总量
将达到新的量级， 预计会超过１０
亿件。

中国快递协会副会长、 秘书
长孙康在动员会上表示 ， “双
１１” 已经成为全球瞩目、 万众参
与的中国名片， 这是对快递服务
的又一次重要检验。 预计全国３０
多个省、区、市中，有１９个会在快
递业务上出现新的峰值。 希望电
商企业加强智慧营销， 运用大数
据进行分析和引导。 主要平台错
峰疏导，发挥统筹调度的功能。快

递企业有序衔接， 根据自身能力
确定揽收件的警戒线， 确保 “全
网不瘫痪、 重要节点不爆仓”。

今年 “双１１” 全国１０亿件的
快递业务量， 相当于十年前全年
的数字。 菜鸟网络副总裁、 “双
１１” 物流总指挥史苗表示， 随着
快递总量高速增长 ， 今年 “双
１１” 将是智慧物流全面升级和
规 模 化 应 用 的 一 次 大 考 。 近
期， 菜鸟网络在全国范围内推出
了大规模的机器人仓库， 这些智
能仓库分布在上海 、 天津 、 浙
江、 广东、 湖北等区域， 在一套
系统和数据标准下运行， 共同服
务 “双１１”。

除了科技感十足 ， 今年的

“双１１” 也将是快递业绿色环保
的大作战。 史苗介绍， 今年 “双
１１” 期间， 菜鸟将联合物流伙伴
和商家， 首次推出２０个 “绿仓”。
从这些 “绿仓” 发出的包裹， 将
使用免胶带的快递箱和可生物降
解的快递袋。

为了减少快递包装污染， 菜
鸟在 “双１１” 期间还将在重点城
市的菜鸟驿站全面启动纸箱回
收 。 在北京 、 上海 、 广州 、 深
圳、 杭州等地， 以及部分高校的
菜鸟驿站 ， 消费者在收件拆包
后， 可以将纸箱留在驿站。 菜鸟
将联合纸箱企业， 对纸箱进行循
环利用， 再次制成包装箱用于快
递行业。

———你吃的外卖贡献了多少？

每天2000万份！
用的塑料袋可覆盖168个足球场

今年“双11”快递处理量预计达10亿件 西安检察机关查办85名扶贫领域“蝇贪”
新华社电 记者从西安市人

民检察院获悉， 自２０１６年１月最
高检、 国务院扶贫办共同开展集
中整治和加强预防扶贫领域职务
犯罪专项工作以来， 西安检察机
关已查办扶贫领域职务犯罪案件
４０件８５人。 从案件查办情况看，
共同犯罪现象突出， 窝案、 串案
较多。

６名村干部虚报数据套取农
业补贴６万元后私分； 镇党委书
记、 镇长相互勾结私分５万元道
路修缮款 ； 基层农机管理站 干
部 滥 用 职 权 导 致 ９６万 元 农 机
补贴被骗取……西安市检察院
最 新 公布的一批扶贫领域职务
犯罪典型案例中， “蝇贪” 现象
十分突出。

西安市检察院反贪局局长王
清宇介绍， 从近年来查办的案件
看， 扶贫领域职务犯罪独立作案
的在减少，往往是上下级、领导与
中层干部、 管理人员之间相互勾
结，结伙作案，检察机关“办一案、
查一窝、挖一串”现象比较突出。
在查办的４０案８５人中， 窝案就有
２３件６５人，占比７６．５％。

“同时， 作案手段越来越隐
蔽， 线索发现难度较大。” 王清
宇说， 例如， 在涉农 惠 民 领 域
的 贪 污 案 件 中 ， 涉 案 人 员 一
般 采 取 虚 报 冒 领 方 式 ， 通 过
签订虚假征地补偿协议和其他补
偿材料， 虚报冒领补偿款。 各环
节、 各层次利益均沾， 线索发现
难度大。

每天超过２０００万份外卖， 用掉的餐盒摞起来足以从地球到国际空间站转３个
半来回， 塑料袋可覆盖１６８个足球场……我们每天吃外卖产生的垃圾竟是如此巨
量， 令人惊叹！ “新华视点” 记者调查发现， 包含了剩菜剩饭、 沾了油污的外卖
餐盒连同塑料袋， 无论质量好坏， 都难以回收， 只能和其他生活垃圾混杂在一起
处理， 严重加剧了环境负担。

首度启用“绿仓”和纸箱回收


